

EL DEFENSOR DE GRANADA

Agua DE COLONIA especial para baño.—Botella de á litro, á 7 pesetas.—Idem de medio litro, á 4 pesetas.
EL BUEN TONO, Zacatin, 12.

Ecos de Madrid.

24 de agosto de 1893.

Aún no han empezado á regir los nuevos presupuestos y ya aparecen en las calles y paseos, sobre todo al anochecer, hombres con trajes en buen uso que se acercan con cierto temor al transeúnte y murmuran casi en su oído:

—Caballero, soy un pobre cesante. Una limosna por el amor de Dios!

Es probable que estos pordioseros no sean aún las verdaderas víctimas de las necesarias economías, porque hasta fin de agosto no comenzará para ellas el verdadero ayuno: quizás los industriales de la limosna toman el aspecto de cesantes, porque es la situación que más lástima inspira en estos momentos; pero no tardaremos mucho en ver á ex-empleados de la administración obligados á implorar la caridad.

La empleomanía es una enfermedad social y como todas las enfermedades causa estragos. El que ha pasado algunos años asistiendo diariamente á una oficina del gobierno y cobrando á fin de mes la paguita, cuando este modo de vivir se le acaba difícilmente encuentra otra ocupación que le produzca lo necesario para atender á sus necesidades.

En las oficinas particulares se desconfía de su idoneidad, de su laboriosidad, de su amabilidad para tratar al público; porque lo más frecuente en las oficinas del Estado es que los funcionarios consideren á los interesados en los asuntos de sus dependencias como á gente menuda indigna hasta de las consideraciones que inspira una mediana ocupación.

Por otra parte la industria y el comercio que atraviesan penosa crisis, no son ramos que puedan proporcionar trabajos á los que se quedan sin él. El recurso de los *sablazos* es ya cosa perdida. La esgrima se ha generalizado y si los que atacan lo hacen con habilidad, se ha aumentado considerablemente el número de los que saben defenderse.

De manera que durante una temporada el capítulo de las lástimas y de las desdichas va á preocupar á las autoridades y á las personas que disfrutaban de relativo bienestar.

Disminuirán los coches de lujo en vista del impuesto con que los gravan? Difícil me parece. El lujo es muy conservador.

Los naipes van á contribuir á los gastos del Estado con 30 céntimos por baraja. El ministro se ha quedado corto: el libro de las cuarenta hojas debía pagar 40 céntimos. ¿Qué menos que un céntimo por hoja?

Si se ha creído que este impuesto disminuirá el número de casas de juego, me parece que se ha padecido un error. Antes por el contrario la persecución debe cesar ¿porqué cómo perseguir á los que contribuyen?

La pólvora también aumentará su precio: los pájaros y los conejos están de enhorabuena; no así los que suelen cazar en el vedado de los cazadores cuando éstos salen á ejecutar sus cinegéticas presas. Además se gastará menos pólvora en salvas.

Con los nuevos presupuestos van á cambiar bastante las costumbres.

El ministro de Fomento ha dado audiencia á una comisión de pintores que había recibido de sus compañeros el encargo de recordarle que no se han hecho las adquisiciones de cuadros con arreglo al programa oficial.

El Sr. Moret les ha dicho que contaba con 40.000 pesetas para la adquisición de obras premiadas, añadiendo que confiaba á los mismos pintores la misión de proponer al gobierno las obras que este debe adquirir.

—Tres meses doy á ustedes de plazo, añadió. Si en este tiempo no han entregado ustedes la propuesta, devolveré al Tesoro los ocho mil duros.

Esta resolución es una obra de arte y me recuerda la solución que dió á un conflicto de cigarreras un célebre ministro de Hacienda.

Se amotinaron, pedían lo que creían justo y necesario y corrieron en masa hasta el ministerio gritando que querían hablar con su Excelencia.

—Que vuelvan á la fábrica—las mandó á decir el ministro por conducto del portero mayor—que nombren á las tres más ancianas y que estas vengan á decirme lo que desean, en la seguridad de que las complaceré.

Todavía no han vuelto. Ninguna quería ser decana. Algo parecido va á pasar con la elección de las obras que habrán de proponer los artistas para que sean compradas. De todos modos es irrisorio no destinar mas que ocho mil duros para adquirir obras de arte premiadas. Resulta que es mejor ser empleado de Correos y hacer la mala obra de escamotear veinte mil pesetas en dos pliegos de valores declarados.

Irá á la cárcel el ladrón; pero los días de jolgorio que disfrutó nadie se los quita. ¡Pobre país!

JULIO NOMBELA.

Miscelánea

Funcion teatral. Muy en breve se llevará á efecto en el teatro Isabel la Católica una escogida función para beneficio de un distinguido joven de esta capital.

En el proyecto de programa figuran verdaderas novedades que harán muy agradable la velada.

Carretera. Se llevan activamente los trabajos del primer trozo de la carretera de Vilchez á Almería. Según nos escriben de Guadahortuna, el contratista D. José Lafuente, de acuerdo ya con los interesados en las expropiaciones, se propone concluir las obras á la mayor brevedad.

Viajeros. Ha regresado á Granada el concejal D. Rafael García G. Duarte.

—Se hallan en esta capital, D. Manuel Ramirez, de Antequera y D. Antonio Morales, de Archidona.

Ayudantía de Marina. En los nuevos presupuestos ha sido suprimida la Ayudantía de Marina de Castell de Ferro, que se agrega á la de Motril.

Sub-delegado. Don José Guiote ha renunciado el cargo de sub-delegado de medicina del partido judicial de Iznalloz.

Tormenta. El día 24 á las dos de la tarde descargó sobre Jérez del Marquesado una furiosa tormenta que en pocos momentos convirtió los barrancos y ramblas del término en torrentes que arrastraban los ganados que en aquella hora estaban pastando.

Los guardias civiles José Monteros y Manuel Villafranca, consiguieron con peligro de sus vidas extraer de las aguas un gran número de reses, salvando así los únicos medios de fortuna de muchas familias.

Las pérdidas han sido muy considerables.

Una desgracia.

Días pasados estaba una niña de tres años acompañando á su hermana mayor que lavaba

ropas en la acequia del pueblo de Villanueva Mesía, y al acercarse la pequeñuela á la margen del cauce perdió terreno, cayendo sobre unas zarzas y quedando cogida de las ropas. A los gritos que dió acudieron varias personas que la libraron de una muerte segura, pues estaba próxima á desprenderse de las zarzas y caer al agua.

La niña resultó lesionada, sufriendo un ataque epiléptico que le puso en grave estado.

En los Escolapios. En la solemne función religiosa que esta respetable comunidad docente dedica hoy á su Santo fundador, tendrá el panegírico el sábio catedrático del Instituto y notable orador sagrado D. Joaquín M. de los Reyes García Romero. La función será á las diez, presenciándola el Excmo. Ayuntamiento, como patrono de aquellas escuelas.

Abusos electorales. El Juez de Motril instruye sumario por infracciones y abusos electorales cometidos en el pueblo de Guájar Faraguit en el mes de marzo último.

Para que declaren en dicho proceso, llama la autoridad judicial á Pedro Cano García, Francisco Busto Romero, José Méndez Ruiz, Miguel González Vallejo y otros individuos cuyo actual paradero se ignora.

A través de Dinamarca. Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del bellísimo artículo descriptivo de Dinamarca que publicamos en otro lugar y que se debe á la correcta y elegante pluma del ilustrado periodista danés D. Francisco de Jepsen, redactor del periódico *Jylland* de Copenhaw que, actualmente, reside entre nosotros.

El Sr. Jepsen ha escrito el artículo en inglés, especialmente para EL DEFENSOR y como tributo de afecto á Granada, habiéndolo vestido al castellano el distinguido intérprete D. Nicolás Garzon.

Feria en Baza. La que anualmente celebra la ciudad de Baza dará principio el 8 de setiembre terminando el 14 respecto de la de ganados, y en cuanto á la llamada de tiendas se inaugurará el 20.

El ayuntamiento ha organizado diferentes festejos, tales como fuegos artificiales, funciones de teatro y corridas de toros en la plaza recién construída.

Impresiones. El lunes tendrá lugar en despacho de la alcaldía la subasta para prestación del servicio de impresiones y libros de oficina que necesite la corporación municipal en el ejercicio corriente.

Llamamientos. Para enterarle de un asunto de interés en el negociado de personal llama el Gobernador civil á D. Juan Iturralde, cuyo actual paradero se ignora.

Vacante. Se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de Mecina Fondales.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes á aquel alcalde en el término de quince días.

Transitarios. A disposición del Gobernador ingresaron ayer en la cárcel de partido cuatro presos transitorios.

Subasta. La Comisaría de Guerra de Gra-

nada, anuncia para el día 12 de setiembre la subasta para enagenación de los efectos inútiles que existen en el almacén militar de esta plaza.

Captura. La guardia civil de Motril ha capturado á José Martín Mora, á quien reclamaba el Juez instructor de Almería.

Accidentes. Isabel Padilla tuvo la desgracia de dar ayer una caída, resultando con contusiones en la cabeza y sufriendo una fuerte conmoción cerebral.

Se le hizo la primera cura en la casa de Socorro.

En el mismo establecimiento fueron curadas Rosario Moreno, Manuela Lopez, Nicolasa Rosales, Moisés Gomez y Francisco Vazquez Burgos, que sufrieron lesiones leves á consecuencia de accidentes casuales.

Un asesinato.

Hace días cuestionaron de palabra en el pueblo de Almegíjar, dos jóvenes que pretendían ser correspondidos por una misma mujer.

Los rivales se desafiaron formalmente, conviniendo en ventilar á navajazo limpio el asunto en las afueras del pueblo, y cuando se dirigían al sitio, uno de ellos agredió por la espalda al que marchaba delante, infiriéndole con un arma blanca dos graves heridas, una en el costado izquierdo y otra en el pecho.

Cuando el desgraciado joven se sintió herido en la espalda, fué á sujetar á su agresor, pero éste al mismo tiempo le infería la segunda herida, que hizo á la víctima caer á tierra, muriendo instantáneamente.

El crimen ha producido honda impresión entre el vecindario, en el que contaba el interfecto con numerosas simpatías.

El agresor se halla detenido á disposición de la autoridad judicial, que instruye el correspondiente sumario.

Fiestas en Fuente Vaqueros.

En los días 1, 2 y 3 del próximo setiembre tendrán lugar en Fuente Vaqueros la feria y fiestas que anualmente se celebran en este pueblo en honor del Santo Cristo de la Victoria.

El día 1.º por la mañana se inaugurará la feria de ganados, asistiendo al acto el ayuntamiento precedido de una banda de música.

Por la noche habrá valada é iluminación á la veneciana.

La mañana del día 2 recorrerá las calles del pueblo tocando escogidas piezas la banda de música.

En el Prado, ofrecerá el Ayuntamiento una comida á los alumnos de las escuelas públicas.

Por la tarde habrá carreras de burros y cucañas.

Por la noche iluminaciones, castillo de fuegos artificiales y bailes públicos.

El día 3 se celebrará con toda solemnidad en la iglesia del pueblo la misa cantada predicando el sermón un canónigo del Sacro Monte.

brado que los otros, seguía el mayor abatimiento y palidez de su semblante, iba Vicente volviendo á cada paso la cabeza hacia la vivienda de Carmen, la cual aparecía, blanca como una paloma, tras el verde encaje de la fronda.

Halláronse por fin las pupilas llorosas de la niña y las del mozo; sintió ella angustia mortal en el pecho, cual si su corazón quisiera escapar en busca del ser amado; libraron formidable batalla la pasión y el recato, y la doncella, subyugada y sin aliento, dejó caer en los brazos de Vicente ofreciendo su trémula boca que él colmó de besos.

Amarrados por invisible cadena, tardaran en desasirse buen rato, durante el cual gustó Vicente en los labios de Carmen dulzuras nunca imaginadas, como borracho que sorbe y paladea mosto añejo...

Y mientras él apretaba el paso para reunirse á sus compañeros, la niña, rendida por el pesar, se desplomó sobre la herbosa alfombra de mullida grama, amarillos tréboles y encendidas amapolas que tapizaban la ribera.

Ya el sol había soltado su madeja de luz brillando el verde lustroso de los naranjos y el rojo encendido de las cerezas, cuando Carmen, despierta á la realidad, hallóse frente con la abrumadora reconvencción de su conciencia.

Avergonzada, confusa, la cabeza inclinada hácia el pecho, se encaminó con paso torpe á su vivienda. Sin mirar á parte alguna, veía doquiera testigos que la delataban. No cabía duda: los labradores, los zagales, los transeúntes, todo el mundo la señalaba con el dedo.

Contemplóse Carmen en los líquidos cristales de una *azarbe* y sintió un tiempo miedo y turbación al verse llameantes las mejillas, desgreñada, vidriosa las pupilas que, inseguras, se revolvan en una orla como de oscuro terciopelo.

Para alivio de penas halló en casa las duras reconvencciones de su padre. ¿Dónde habría ido la lo-

penetraron haces de luz, mortecina primero, luego viva, más viva. Y moléculas de oro entráronse á millares, armando vertiginoso bailete en la claridad rosácea del amanecer.

Escuchó la niña el canto de la alondra; y muy luego la charlatana algarabía con que los gorriones dan al sol naciente los *buenos días*; y el balido de los rebaños que abandonan retozones el corral despuntado con los dientes la grama y dejando rastro de su paso con el tintileo de la esquila.

—En aquel instante saldrían los *quintos* del lugar. ¿Y su Vicente? ¿No sería despiadado dejarle partir sin decirle *adiós*, sin reconciliarse con él.

Con la sábana secó la muchacha los enrojecidos ojos, y recogiendo la sedosa cabellera, salió de puntillas hacia el corral donde cacareaban las gallinas escurbando el estiércol, y los palomos, soñolientos aún, despercebaban las entumecidas alas.

Veloz como el pensamiento marcaba Carmen por plantíos y sembrados la menuda huella de sus pies. Cuando llegó al camino, ya pasaba el pelotón de quintos.

Iban éstos con el *ato* al hombro, empañados los rostros por nubes de pesadumbre y despidiéndose con tristes ojos de los objetos bien amados que abandonaban: de las rumorosas acequias, en cuya mansa corriente observaban sus vacas después del trabajo; del árbol amigo que en su sombra bienhechora les ofrecía sosegado albergue en las siestas estivales; de la frondosa parra y su bóveda de pámpanos y racimos bajo la cual reuníanse las mozas y los mozos los domingos para pelar la pava y celebrar campestres bailetes; del campanario ya lejano, que anunciaba el *Angelus* con campanadas que llegaban hasta los oídos de los quintos débiles y apagadas, después de haber dejado jirones de notas entre los sarmientos de los viñedos y el follaje de la arboleada.

Cerrando el pelotón de mozos, aun más apesadum-

tean trazando sombras de líneas sobre el fondo acarado.

Esto era el cuerpo, la estátua. Lo que la animaba y trocaba en mujer era un andar entre indolente y vivo; unos ademanes de tal suavidad, que semejaban preparar siempre una caricia; una voz más melodiosa que vibrante, como los cantares del Norte; una mirada de niña jovial y una sonrisa de mujer dichosa.

Antonio quedóse como si hubiese contemplado fijamente al sol; cerró los párpados, y aun después de cerrados veía resplandores.

Los volvió á abrir y los fijó con hambre, ésta es la palabra propia, en la bellísima aparición del jardín.

Entonces, tras la sensación de los ojos, vino la del alma.

¿Qué sintió?...

Refiere la leyenda artística que Correggio, adolecente todavía y cuando germinaban en él, aunque sin darse cuenta de ello, los brios de un gran pintor, hallóse un día, por acaso, ante un portentoso lienzo del divino Rafael: *Santa Cecilia*. El manco lombardo quedó extático, mudo, poseído de asombro é inflamado de súbito amor. Al cabo, rompiendo el éxtasis y adviniéndose á sí mismo, exclamó: ¡*Anch'io son pittore!* («¡También yo soy pintor!»)... Y lo fué.

Lo que á Antonio Allegri con la figura pintada, acaeció á Antonio Alegre con la figura viva: sintió que, al choque de una mirada, como al golpe de la vara de Moisés, se abría en su corazón un venero abundantísimo, en que bebían con afán sus sentimientos; sintió como si de improvisó hubiesen libertado de ataduras sus sentidos y de una venda sus ojos; sintió un dolor que, por momentos, le martizaba como fiero dolor; sintió muchas cosas: cuanto hubiera podido sentir en veinte años lo sintió

Después de la misa *lunch* en las Casas Consistoriales; por la tarde procesion de la imagen del Santo Cristo de la Victoria, patron del pueblo, y por la noche iluminacion en el Prado y paseo, que estarán decorados con gallardetes, mástil y ramos de flores.

El Ayuntamiento dispone de sitios apropiados para ganados y cuenta con buenos abrevaderos y abundantes pastos.

Suicidio en Montefrío.

Anteayer puso fin á su existencia en Montefrío un sujeto llamado Diego Hidaigo Toro, hijo de los dueños del cortijo de los Linarejos y propietario tambien de una parte del mismo.

Estuvo en la era de dicha finca toda la noche anterior, retirándose por unos momentos, según dijo, á las cinco de la madrugada.

Cuando transcurridas algunas horas, se notó la tardanza de Diego Hidalgo, salieron en su busca varias personas, encontrándole ahogado de un chaparro con una cuerda hecha con cáñamo y cerdas, en el barranco del Chorro Santo.

Dícese que el suicida padecía accesos de enagenacion mental.

En la actualidad sostenia un pleito, que le ha dado muchos disgustos, sobre servidumbre de aguas.

Cuando el Juzgado de instruccion se presentó en el barranco del Chorro Santo, estaba el cadáver completamente desfigurado.

Concejales. Han regresado de Calahonda el Teniente de Alcalde D. Enrique Galvez Fernandez, y de Almuñecar el concejal don Agustín Rodríguez Aguilera.

Colegio de la Purísima. Se ha publicado el Reglamento del Colegio de primera y segunda enseñanza de la Purísima Concepcion, incorporando al Instituto, que dirige el distinguido profesor D. Alejandro Avila Borja.

Segun vemos en dicho Reglamento, se han introducido importantísimas reformas en el referido Colegio, especialmente en la seccion de segunda enseñanza y carreras especiales, y en la de internos, hallándose el antiquísimo y reputado establecimiento docente á la altura de las mejores de su clase.

Música. La del Regimiento Infantería de Córdoba número 10 interpretará esta noche en el paseo del salon los números de Muñoz, Paso doble, *El Sol de Andalucía*; de Fernenberg, *Cacería de Baden*; de Juarran, Gran Potpourri Humorístico; de Breton, *Sardana de Garin*; de N. Marcha final.

Perfumería del Congo.

Victor Vaissier, recomienda á su clientela: 1.º Los extractos del Congo, perfumes exquisitos para el pañuelo. 2.º Los polvos congolanos, para la blancura del cutis. 3.º El agua congolana, para dar de nuevo su color primitivo á los cabellos.—Venta al detall: en todas las principales perfumerías.—Al por mayor: Rambla de Cataluña, núm. 71, Barcelona.

Blanco y Negro

Con el presente número recibirán nuestros suscritores que lo sean tambien á Blanco y Negro, el núm. 121 de esta preciosa revista cuyo sumario es tan interesante y variado como los de los números anteriores.

Buena cerveza.

Inmejorables por sus excelentes condiciones estomacales, exquisito paladar, aromático bouquet, diafanidad, saturacion gaseosa y pureza de los elementos que la constituyen son las cervezas de La Austriaca.

12 botellas grandes, 8 pesetas.

Por los cascos se cargan 4 pesetas, que se reintegran á la devolucion de los mismos.

Dirijanse los pedidos á D. Francisco Sece de Lucena, único representante en la provincia de Granada, calle de Buen Suceso, número 6.

Pagos, al contado.

No se sirven pedidos menores de 12 botellas.

Venta al detall, en los principales establecimientos de Granada.

Comunicados

Granada 25 de Agosto de 1893.

Sr. D. Luis Seco de Lucena.

Director de EL DEFENSOR DE GRANADA

Muy señor nuestro: Los que suscribimos, accionistas de la Red Telefónica, reunidos á las ocho de la noche del día de hoy, es sesión extraordinaria, con objeto de ocuparnos de la controversia que ha sostenido y sostiene el Director técnico de esta Red, con el periódico que V. dirige, después de dar lectura á los sueltos publicados y de discutir ampliamente sobre ellos, hemos acordado unánimemente que solo corresponde á esta Empresa hacer constar:

1.º Que quedan probados y firmes todos los hechos expuestos por el Sr. Muñoz, por no haber sido desmentidos ni negados por el Director de EL DEFENSOR DE GRANADA; que se dé orden á su Procurador para que demande á V. por las injurias y calumnias que contienen los expresados sueltos.

2.º Que siéndonos desconocido el vocabulario de frases gruesas que emplea EL DEFENSOR para revolverse airado contra esta Empresa, se las devolvemos todas una por una, repugnándonos contender en ese estilo.

3.º Que para que no ignore quiénes son los que según su frase «puedan estar detrás de la supuesta cortina» firmamos todos los interesados presentes en la ciudad este comunicado, primera y última intervencion por nuestra parte en este asunto.

Esperando que con arreglo al artículo 14 de la Ley de imprenta se sirva V. insertar estas líneas, quedan de V. ss. ss. q. s. m. b., José Godoy Rico.—Francisco Rodríguez Gutiérrez.—Diego Godoy.—Luis Rico.—José Paz.—Narciso Romo.

Contestacion.

Pocas palabras, pero muy concretas, tenemos que decir de este comunicado en el que lo primero que se descubre es la inexactitud en que incurrió el Sr. Godoy al decirnos anteayer en su carta que los señores de la Em-

presa deploraban el incidente que nos ocupa. Confirmadas de un modo explícito nuestras sospechas, por el anterior comunicado, nos cumple manifestar:

1.º Que con esta fecha damos orden á nuestro procurador para que demande á la Empresa por las injurias y calumnias dirigidas á este periódico y ratificadas en el segundo apartado del anterior escrito.

2.º Que no es verdad que queden probados y firmes los hechos expuestos por el señor Muñoz, puesto que desde el primer instante hemos declarado y ahora volvemos á declarar ser completamente falso que el cobrador de la Empresa haya venido, antes de ahora, á cobrar los recibos, resultando ineficaces sus gestiones, y que constituyendo la afirmacion de este hecho calumnioso, la base de las demás apreciaciones, estas son tambien calumniosas y falsas, no diciendo verdad todo aquel que las sostenga.

3.º Que resulta evidente, por el curso de esta cuestion, que la Empresa, al no enviarnos los recibos, se proponia, como los hechos han demostrado, disponer de un arma para herirnos por la espalda, ó pretendia comprar indirectamente nuestro silencio para que no denunciásemos la multitud de faltas que constantemente incurre el detestable servicio telefónico de esta ciudad, ensoberbeciéndose ó hinchándose de ira al ver fracasados sus propósitos.

4.º Que ratificamos los calificativos que hemos dado á todos los escritos que en esta cuestion se han dirigido contra nosotros, no pudiendo ni debiendo emplear otras palabras, porque son las que en el idioma castellano exactamente les corresponden.

Cartera de la industria.

El café de España.

Anoche tuvo lugar la inauguracion del Café de España, después de una clausura motivada por la necesidad de introducir diferentes obras de mejora en el local.

El nuevo dueño del establecimiento, que le es D. Tomás Díez, lo ha dotado de cuantas condiciones pueden exigirse y, al efecto, la comodidad es completa y el buen gusto se revela en las preciosas pinturas del techo y los muros, así como en el profuso alumbrado del salon.

Respecto de bebidas el Sr. Díez no ha perdonado medio de ofrecer lo mejor en todas ellas, y así lo acreditan los sorbetes, el agraz, el café, las cervezas y los vinos de las mejores marcas, sin que los precios puedan ser obstáculo para que las disfruten personas de todas las fortunas.

Con motivo de la inauguracion asistió anoche un numeroso concurso al café y fueron unánimes los elogios tributados al Sr. Díez, por el acierto con que ha procedido y por el esmerado servicio de la casa.

A través de Dinamarca.

Un país de islas encantadoras, con setecientas millas cuadradas de extension y dos millones de habitantes.

Hé aquí lo que generalmente se sabe de la pintoresca nacion cuyas costas baña el turbulento mar del Norte; y que, por lo demás, es desconocida del resto de Europa y sobre todo de las naciones situadas al mediódia del viejo continente.

El viajero danés oye las cosas más originales é imprevistas cuando, en sus expediciones, le hablan de Dinamarca; pues hay quien se admira de no verle vestido con sofocantes abrigos de pieles

y le pregunta con timidez si, en efecto, son hombres de la misma raza que las demás de Europa, los que viven allí, entre los hielos del norte, cerca del petrificado mar del Polo.

He conversado en Munich con un individuo que creía sinceramente que Dinamarca es una provincia de Mógico; y al llegar á Roma, fui saludado como pudiera serlo un hombre venido de la Groenlandia. ¡Tanto se ha dicho al hablar de mi pequeña y dulce patria, de sus hielos permanentes, de sus frios insoportables, que confundiendo con Suecia y Noruega, muchos tienden de las tres naciones unidas tal idea, que nos las describen como si fueran un solo y gigantesco témpano de hielo que flota en la superficie de los mares septentrionales!

Ninguna idea más equivocada de lo que en realidad es el hermoso archipiélago cimbrío, habitado por un pueblo feliz que disfruta de los plácidos halagos de la Naturaleza.

Los daneses constituyen un estado relativamente pequeño, pero de gloriosísima historia y de elevada cultura que en las circunstancias más felices ha podido desarrollarse.

Hoy ya comienzan á ser conocidos en Europa los frutos suaves y delicados de su original literatura, que tienen todo el frescor y el perfume de las brisas marítimas y de las grandes selvas de que el suelo danés se halla cubierto.

Nuestras islas ofrecen el aspecto más encantador. Estensos campos en los que las mieses se doblan bajo el peso de las espigas; oscuros bosques de hayas, el árbol sagrado de Freya, la esposa del omnipotente Odín; fértiles praderas sonrientes como el idilio de la primavera.... tal es la fisonomía de nuestro patrio suelo, cuyos hermosos y selváticos paisajes embellece el mar, con sus olas que se deshacen en sábanas de limpiada espuma al estenderse por la verde playa.

Esto en Dinamarca es, contra lo que generalmente se cree, tan cálido como en el sur de Europa. Durante el día el calor sofoca, las aves enmudecen, el corzo huye á refugiarse en lo más sombrío del bosque, la mar sonríe de placer, deshaciéndose en pequeñas y juguetonas ondas, el sol vibra sus feroces rayos con crueldad indescriptible, y la pereza se apodera de nosotros, cual si al trópico nos hubiésemos trasladado.

Pero, cuando el sol se oculta, escondiéndose tras la línea de un horizonte infinito, que no interrumpe jamás la curva de una montaña—pues nuestro país es el país de las llanuras interminables—se ofrece á la encantada vista del observador un espectáculo maravilloso.

Sobre la extension hermosa del mar, surgen brillantes ráfagas de púrpura y oro que, al mismo tiempo que el astro rey se hunde tras la línea de azul profundo que recorta el horizonte, van extendiéndose y debilitándose gradualmente hasta que desaparecen en las profundidades de un cielo plácido y sereno, en el que la luz difusa brilla sin lanzar destellos, sin herir la pupila, con la suavidad de un beso casto y amoroso con que nuestra madre Naturaleza nos acariciara.

Estas son las noches claras de Dinamarca, desconocidas en los países meridionales. Y la luz diáfana que llena el espacio es tan intensa que, á media noche, permite leer sin el menor esfuerzo. En esas horas plácidas, en que la Naturaleza descansa, los oxigenados vientos de la marorean nuestras sienas, impregnándolas de suave frescura, y vivimos la dulce y apacible vida de la noche, que solo puede virirse donde, como allí, la luz, origen y fuente inagotable de toda existencia, no nos abandona.

En esos instantes de placer, la imaginacion emprende con facilidad sus vuelos misteriosos, engendrando esas leyendas que esmaltan la rica literatura danesa.

Al vago resplandor de la luz que parece filtra-

en pocos minutos. Y no sus labios, ni su conciencia, ni él mismo, sino una voz interna, desconocida, le hizo gritar como al pintor de Parma, pero gritar para adentro:

«¡Tambien yo amo!»

LUIS ALFONSO.

quilla á tales horas? ¡Sabe Dios! Vaya, ¡qué fuese la última vez, porque si no!...

Echóse Carmen sollozando en los brazos maternales, puerto de su salvacion; lavóse la conciencia con lágrimas de fuego; y los labios de su madre borraron la huella de aquel beso liviano que le quemaba la boca como un hierro candente.

JOSÉ GARCÍA MARTÍNEZ.

La mancha de la mora.

—Estaba visto: no podía conciliar el sueño. ¡Qué remedio! ¡Pasaria la noche así, dando vueltas en el lecho, acariaciando con la fantasía el recuerdo de Vicente!... Mal, muy mal hizo su novio exigiéndola aquel beso. Pero en verdad, ¡tratar con tal dureza á un pobre muchacho que marcha para volver sabe Dios cuándo... acaso nunca!

Carmen, poniendo punto al mudo monólogo, prestó oído atento al canto del gallo que soltaba su *kiki-riki* agudo, prolongado, penetrante como un clarín guerrero.

—Las once y media. ¡Jesús, qué noche tan larga!...

Los minutos le parecían siglos. Al cabo de las mil bajaban las pesas del añoso reloj, con gruñidos de viejo impertinente.

La una... las dos... las tres...

Por el desventajado maderamen de la ventana

da á través del áter, la luciérnaga semejará el fuego fátuo; la silueta oscura del sáuco podrá parecernos el caballo rojo que nos anuncia la muerte; la foca que juguetea en el mar, sirena engañadora que pretende seducir, con sus halagos, á los jóvenes pescadores y conducirlos, entre sus brazos de espuma, á los alcázares de nacar que existen allá en el fondo; los girones de niebla que flotan sobre el césped de los prados, gontiles muchachas que invitan, con sus danzas voluptuosas, al amor... los dulces misterios del sueño de una noche de verano se realizan...

Con esta templanza deleitosa, hacen, sin embargo, duro contraste los rigores del invierno. El termómetro desciende, en ocasiones, á 20 y 22 grados centígrados bajo cero, por más que la temperatura media, en dicha estación, suele ser de 10 grados. En esos días desconsoladores, la nieve cubre los campos y las selvas como un sudario. Las ramas de los árboles se doblan al peso de las cristalinas frondas de hielo, y el mar aparece como una tersa llanura por el frío petrificado.

El invierno dura desde noviembre hasta fines de marzo. Al llegar el mes de abril, despierta de su letargo la Naturaleza, y Dinamarca recobra su placidez y su hermosura.

Esta pequeña nación es, sin embargo, muy rica, especialmente por los productos que se recogen en las islas y en la costa de levante y sur de la península de Sylland, con los cuales se surten no solo Dinamarca sino también Suecia y Noruega. El trigo y la manteca, que son los principales artículos de comercio, los llevamos también á Rusia, Alemania y especialmente á Inglaterra, alcanzando la cifra de varios millones nuestras estadísticas aduaneras de exportación. También exportamos maderas, tejidos, hielo y otros artículos.

El centro de Sylland es un desierto árido, esclavo del mar del norte, su tirano cruel que lo azota constantemente con sus olas y con sus vientos devastadores. Allí vive un pueblo miserable y sufrido.

En la costa no hay un solo puerto; los buques que cruzan aquel mar inhospitalario y proceloso, corren grandes riesgos, en los cuales los daneses tienen ocasión de demostrar, con frecuencia, su heroísmo y sus sentimientos de filantropía.

Cuando la tempestad ruga, y el mar, como bestia feroz, se retuerce y brama pidiendo una presa, el pescador de la costa, tendido sobre su duro lecho, en la fría cabaña, vigila y escucha porque sabe que muy pronto la bocina del faro le avisará del peligro de muerte que corren sus semejantes, los marinos lanzados por el huracán sobre las piedras del traidor arrecife, donde el buque se estrella y el tripulante, víctima del naufragio, hallaría la muerte, si él, con arrojo y destreza incomparable, no acudiera en su salvamento.

Entre los héroes anónimos de la costa de Sylland hay muchos ancianos con el pecho cubierto de gloriosas condecoraciones.

Bajo otro aspecto es también notable el pequeño estado de Dinamarca. Su familia real ha entroncado con las más importantes de Europa, siendo hijos de los actuales soberanos daneses, la Princesa de Gales, la heredera de la corona imperial de Inglaterra y el rey de Grecia. Otra hija está casada con el Duque de Cembalant, un hijo con la Princesa de Orleans y el primogénito con una hija del antiguo monarca de Suecia.

En la presente época del año, toda esta gran familia de reyes, se reúne á pasar los rigores estivales en el histórico castillo de Friendsberg, cerca de Copenhague.

Si esta leve noticia de mi amada patria es leída con gusto por los granadinos, por los hijos de esta hermosa ciudad llena de encantos, cuyo dulce recuerdo vivirá siempre en mi corazón, yo me consideraré feliz y satisfecho.

FRANCISCO DE JEFSEN.
Granada 25 de agosto de 1893.

Desde la Costa.

En Almuñecar.—Fiestas y bailes.—Bañistas toreros.—La corrida.

Almuñecar está siendo este verano el punto marítimo más divertido de nuestra Costa. Hay una comisión gestora de festejos tan activa, que todos los días sabe ofrecer á los vecinos y forasteros distracciones gratas, dando bailes en la anchurosa terraza contigua á la fonda y café de Castro, donde concurre gran número de elegantes pollitas y pollos del pueblo y forasteros, que no desperdician la ocasión y se entregan con placer al baile que acompaña una orquesta dirigida por el reputado maestro D. Rafael General.

Se han verificado regatas, cueñas en el mar, carreras de cintas en caballerías menores, giras marítimas en lanchas pescadoras que se dirigen á las playas de Cotober y Verínque, cuya travesía de media legua se hace más animada con la música de aficionados que acompaña los cantos populares que frecuentemente entonan durante la expedición las lindas señoritas que en ellas toman parte.

A más de estas diversiones, que son diarias, el 22 del corriente tuvo lugar una novillada en una reducida plaza de madera, construida al efecto en Puerta del Mar, bajo del precioso paseo del Atillito, que ofrece ahora magnífico aspecto, poblado de hermosa vegetación, entre la que destacan las palmeras, ya con fruto. La novillada fué divertidísima; la concurrencia inmensa, y como espectador de la fiesta daré algunos detalles de la misma, comenzando por el cartel de anuncio que, si mal no recuerdo, decía así:

«Grande y sorprendente corrida de toros con revolcones. Se correrán dos toros de nueve años y tres meses de la famosa y acreditada ganadería de Incoquito y de la del Marqués de Rescate.

La plaza será presidida por señoritas y autoridades competentes, «estas bien linchadas.»

Personal de la cuadrilla.—Espadas: Manuel Gil, Amoroso y Eduardo Oliva. Peralina.—Banderilleros: Vicente Sanchez, Violines, Emilio Montes, Medio jarro; F. Luis Valverde, Fideitos; Francisco Valverde,

La Perdiz, y Antonio Joyer. Chorizo.—Picadores: Antonio Gonzalez, Pegote, y José Cano, Paja larga.—Puntillero: José Gil, Parido.—Peones: Andrés Muller, Marco, y Alfredo Barco, El emigrante.—Caballero en plaza: Manuel Terreros, Gasquez.

El palco presidencial lo ocupaban las bellas señoritas Concha Montijano, Manuela Muller, Victoria Muller, Consuelo Blanco, Elena Gonzalez y Angeles Sanchez.

A las cinco de la tarde, hecha la señal, se presentó en el redondel, en un brioso caballo perla, Gasquez vestido con lujo á la andaluza, seguido de la cuadrilla, que marchaba al compás de un bonito paso doble que tocaba la música en el tablado destinado al efecto. Saludados con palmas por la concurrencia y después del paseo se abrió la puerta al primer toro llamado Calavera, cornalito y corredor. Fué capeado por los banderilleros, distinguiéndose Medio jarro, que obtuvo palmas. Tomó cinco picas con cinco porrazos de los picadores Pegote y Paja larga (risas estrepitosas.) Tocado á banderillas, puso dos pares con garbo Violines. Emilio Montes y Fideitos otras dos, las primeras al quiebro y las segundas á toro parado (palmas.)

Sonó el clarín y con los trapos marchando con arrogancia, vestido con preciosa ropa como todos, el primer espada Amoroso, se dirigió á la presidencia y brindó el bicho con la plática siguiente: Señoritas presidentas. Es la primera vez que en Almuñecar, ciudad de mejores de encantadora hermosura, contribuyó á distraerlos en esta fiesta, tan propia de españoles, y si yo pudiera magnetizar al toro, como vuestros chispeantes ojos me tienen á mí, desde que os ví, de seguro que los célebres Montes y Cúchares, asombro del torero, serían pequeños á mi lado, pero no siendo esto posible, «porque el toro me está diciendo», corto al azar de la afición, brindando por las señoritas presidentas, por las autoridades, por la comisión gestora que tanto y con tan buen tino nos proporciona festejos, y por todo el pueblo, que tan galantemente sabe recibir á los forasteros en esta bendita tierra. Tiró el sombrero, entre palmas y bravos, y dirigiéndose al Calavera, lo trastecó con cuatro pares y lo despachó á la primera estocada; palmas, flores y cigarrillos habanos.

El segundo toro se llamaba Careto y era castaño claro, bragao, escamon y bien puesto. El animalito tenía tan mal genio, que el redondel quedó limpio de gente, excepto los picadores, que temblaban como azogados: por fin se calmó el susto gracias á la capa de Violines, que supo herir la cuerda, y el Careto revolvió varias veces á Pajalarga y á Pegote.

Suenó el clarín y la Perdiz y Chorizo adornaron al cornúpeto con tres pares en los rubios.

Hecha la señal de muerte, se presentó el simpático Oliva (a) Peralina, que le endilgó á las presidentas este discurso: «Señoritas: quisiera ser tan afortunado como mi compañero Amoroso, pero si no lo soy, en otras cosillas lo seré, si con la gracia que os adorna correspondéis á alguna de mis miradas. Yo estoy seguro que el torazo, antes de pincharlo me revienta, pero por valentía no ha de quedar, y á la salud de todos lo brindó, y por este público noble y generoso que me escuchó.» (Palmas.)

Dirigiéndose al Torete y después de 6 pases seguidos ayudado con la habil capa de Violines, á toro parado se propinó un mete y saca que no fué necesario puntillero como en el anterior,—palmas, flores y habanos, Terminando la corrida con alegría y ordenando la dignísima comisión gestora otras fiestas para el domingo 27 del corriente.—ANTONIO SANCHEZ PEREZ.

Nuestros Telegramas

Madrid 26, ocho noche.

En Roma ha sido destruido por un incendio el palacio de Negroni, que lo habitaban el Auditor de Su Santidad y el Cónsul de Portugal con su familia.

Ambas familias se salvaron de las llamas saliendo por las ventanas.—PERPEN.

Cartas

Madrid 25 agosto 1893.

La desanimación en esta Corte no puede ser más completa.

Faltan noticias y todo el interés estriba en las que los corresponsales telegrafían desde San Sebastian. Según dicen éstos el Sr. Sagasta negó en absoluto que tratase de plantear la cuestión de confianza, pues el gobierno entiende que la posee por completo. El presidente del Consejo añadió que en su conferencia con la Regente se limitará hoy á darla cuenta detallada de todos los sucesos ocurridos y del estado de las diversas cuestiones que son ahora objeto de la atención pública.

Aparece en primer término el planteamiento de las reformas militares y demás innovaciones que se introducen para el planteamiento de los presupuestos. Sobre este punto el gobierno tiene formado su criterio, que no es otro que el de llevar adelante las economías aún á despécho de las protestas que puedan surgir de varias localidades. Después de esto viene la próxima reunión de Cortes que el ministerio pretende sea en la segunda quincena de octubre, con objeto de que para el primero de diciembre pueda hallarse aprobado el nuevo proyecto de administración local y verificarse las elecciones municipales con arreglo á las disposiciones que en él se determinen.

Caso que esto no se consiga, el asunto provocaría una crisis parcial, abandonando la cartera D. Venancio como autor del proyecto, pero nunca procedería la suspensión de las elecciones. En último caso se harían con arreglo á la ley actual.

La cuestión vascongada y la producida por la anunciada salida de Bilbao del crucero «María Teresa» para ser artillado en el Ferrol, también es objeto del estudio del Sr. Sagasta.

Respecto de la primera saldrá fácilmente del compromiso, diciendo que él es siempre partidario del statu quo y que por lo tanto ésta puede seguir en las vascogadas, no negando tampoco á

ninguna otra provincia la celebración de conciertos económicos siempre que aquellas garanticen una buena administración provincial y municipal.

En cuanto á lo del crucero «María Teresa» el asunto ofrece mayores dificultades, pues de prevalecer el criterio del ministro de Marina y del elemento facultativo de la armada haciendo que el buque marche á artillarse en el Ferrol pudiera suscitarse una grave cuestión de orden público oponiéndose los obreros del astillero á que tal hecho se realice.

Y algo debe ocurrir en este sentido cuando se ha ordenado que de Valladolid marchen inmediatamente refuerzos de la guardia civil á Bilbao. De otras provincias no hay ningún suceso saliente.

Del extranjero los despachos recibidos siguen acusando cierta tirantez de ánimos entre franceses é italianos. Ayer en Nápoles y con motivo de la huelga de cocheros se reprodujeron los desórdenes y luchas con la policía, no faltando tampoco las voces de «Muera Francia» y otras por el estilo, pero el asunto tampoco dará lugar á nuevas complicaciones.

El cólera sigue propagándose por Rusia y Alemania, aunque la mortalidad no es todavía efectiva.—F.

Cartera Oficial

«Boletín Oficial» de ayer.

Requisitorias. Del Juez de San Roman (Sevilla) para la captura de Pedro José Fuentes.

—Id. del de Baza referente al procesado conocido por Quico.

—Id. de la autoridad relativa á José Rodríguez Peramos.

Jurados.—Listas definitivas de Jurados de Baza y Loja.

Registros.—Edicto de estar terminado en Villanueva Mesía el registro fiscal y resumen de comprobación de las fincas urbanas.

Y otros documentos de que ya hemos dado noticia.

Alhóndiga de granos.

Existencia del trigo.

Table with columns for grain types (Cebada, Habas, Maiz, Yeros) and prices in fanegas. Includes sub-sections for 'Venta de trigo' and 'Balance del trigo'.

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San José de Calasanz, fundador.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de los Escolapios. Se manifiesta á las seis y media. Se oculta á las seis y media.

Misa cantada.—En la Catedral y Real Capilla á las ocho y media. En las Carmelitas descalzas y San Justo á las nueve.

En los Escolapios á las diez y media y San José de Calasanz y predicación D. Joaquín Reyes.

Misa de una.—En el Sagrario, el Salvador y Santa Escolástica.

Ejercicios.—En San Juan de los Reyes. En los Escolapios hay completas cantadas á las cinco y media.

En la capilla de las Adoratrices se reza el trisagio, meditación y se cantan motetes.

Ed las Comendadoras hay maitines cantados á San Agustín.

Novena.—La de Ntra. Sra. de Consolación y la de San Agustín en la Magdalena á las cinco y media.

Rosario. En la Catedral, San José, San Andrés y San Matías á las ocho; en Capuchinas á las cinco y en las demás iglesias á la oración.

Visite de la Corte de María.—Ntra. Sra. del Desierto, en los Escolapios.

Hermandad Teresiana.

Celebrando la Iglesia mañana domingo la Transverberación del Corazón de Santa Teresa de Jesús esta asociación celebrará una función extraordinaria en las Carmelitas Descalzas.

A las ocho será la Comunión y misa cantada. Por la tarde tendrá lugar un Ejercicio Teresiano con S. D. M. manifiesto predicando de la Transverberación el señor doctor D. José de la Rosa y Mesa.

Celebrado y apreciado desde que apareció ha más de tres cuartos de siglo, la rica y fragante «Aguja de Florida de Murray etc. Lanman» ocupa hoy un puesto singular y una popularidad mayor que la de ningún otro perfume.

En todas partes del mundo civilizado se considera como artículo indispensable para el tocador.

En el pañuelo y la ropa, es delicada y duradera su aroma y como refrigerante en el baño no tiene rival.

Academia preparatoria.—El 1.º de Septiembre abrirá sus clases de preparación para el ingreso en las Academias militares, el capitán de artillería exprofesor del suprimido colegio preparatorio de esta capital, D. Felipe de Arteaga de la Vega Inclán.

Estudios especiales

Contabilidad, Legislación y Cálculos mercantiles, con aplicación á la Banca, Comercio, Industria y Administración,

por D. Anastasio Martínez de Carnero, calle del Lavadero de las Tablas, núm. 1, segundo.

Enseñanza teórico-práctica de las diversas asignaturas que sirven de fundamento al importante estudio de dichos ramos.

Las clases darán principio en 1.º de Septiembre. Horas de matrícula de nueve á doce.

Se alquila ó se vende

la quinta llamada Las Bellotas, sita á la entrada del pintoresco camino de Hueter. Tiene magnífica y amplia casa; jardines espaciosos, cuadras para doce caballos y picadero.—Para tratar en el hotel Washington Irving, en la Alhambra.

Las Artes.

Mesones 47, duplicado.—Teléfono, núm. 37. PRENSAS PARA SACAR EL JUGO A LA REMOLACHA Y CONOCER SUS GRADOS.

MAQUINAS PARA HELAR.

Plata Meneses

en artículos para Iglesia y mesa.

FERRETERIA EN GENERAL.

Cementos «Romano» y «Portland».

Camas y Cunas.

Las Artes

MESONES 47, DUPLICADO

Ignacio Merino.

Advertisement for MARMOLEJO medicinal water. Includes an image of a bottle and text describing its benefits for various ailments like stomach issues, rheumatism, and diabetes.

La Universal

Centro de negocios comerciales, particulares y de Ayuntamientos.—Asuntos judiciales sin gastos para los acreedores.

Personal competente y buenas garantías.

Colcha, 15 principal, teléfono núm. 53.

GRANADA.

Se vende

un piano vertical en buen uso. San Juan Baja núm. 17 darán razon.

En 5.000 pesetas se vende una casa de moderna construcción, en sitio céntrico de esta capital con tres cuerpos de alzada, torre, patio, tinaja y pilar de agua corriente.

Para más pormenores dirigirse calle de Fábrica Vieja núm. 7 ent. esuelos.

La linea de Murcia.

Centro de carruajes de alquiler.

Para coches de paseo y caminos, no hay otra casa como la de Tomás Gonzalez.

Puerta Real, en los bajos de la Fonda de la Victoria.

Teléfono núm. 196 y 197.

Recomendamos.

la lectura de la memoria de las memorias de aguas minerales bicarbonatadas de Ubergaga de Peña.—Se remite gratis.—Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Cemento Portland

de Lavalle. De venta en los principales establecimientos de ferreteria y en el depósito Buasucase, 1, Granada.

El Album de la Alhambra.

Precioso libro que contiene las poesías más bellas y los pensamientos más brillantes que han escrito en el Album de la Alhambra, los poetas y hombres eminentes que han visitado dicho monumento. (Tercera edición).

Precio: Dos pesetas.

Se vende en la Administración de El Defensor, Buen Suceso 6, y en casa de Pericás, Puerta Real.

Espectáculos.

Teatro Colon.

A las ocho, EL DUO DE LA AFRICANA.

A las nueve, LOS EXTRANJEROS.

A las diez, EL DUO DE LA AFRICANA.

A las once, LAS PLAGAS DE MADRID.

PRECIOS: Plateas, 3,50 ptas.—Sillas, 0'75.—Entrada general, 0'20.

Imprenta de «El Defensor de Granada».

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Evigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, farmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

Alhóndiga 10

Teléfono 156.

frente a la posada «La Nave»
GARCIA Y SANTA CRUZ.—GRANADA.

BAÑOS Y TINAS.
Tejidos y alambros metálicos.
Máquinas eléctricas.
Hornos, cribas, cedazos.
Cuchillos y vellosillos para minas.
CURSOS Y BAÑOS GALVANIZADOS.
ZINC, LATAS, ESTANO.
Cementos y baldosines.
Somiers, varios sistemas.
Bombas.

Fábrica de herraduras y clavazon.

Grandes almacenes DE

Hierro, herramientas y batería de cocina.

Bazar de Camas y Cunas.

ECONÓMICOS.

VINO DE VIAL

Tónico Anaplítico Reconstituyente
El Tónico mas energético para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquíticos & debiles y todas las personas delicadas



A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal
Compuesto de sustancias indisolubles & la formación de la Carne muscular y de los sistemas nervioso y huesoso

El VINO de VIAL es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad crítica, Debilidad, Convalecencia, & en una palabra, todos estos estados de languidez, enflaquecimiento, exhaucion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predispuetos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

En Granada, D. Cándido Peña, y en todas las boticas.

Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao,

con los hipofosfitos de cal y de sosa. La misma, adicionada de la creosota verdadera de breas de haya. La misma, con iodoformo. La misma, con el iodoformo y Guayacol.

preparados por el Dr. D. Enrique Villegas.

Remedio eficaz y utilísimo para combatir toda clase de catarros mucosos, iniciadores de degenerationes tuberculosas, reconstituyendo y dando fuerzas y energia al organismo desgastado.

Cura y corrige toda clase de toses espasmódicas y asmáticas per rebeldes y pertinaces que sean. Se usa con éxito favorable en toda clase de convalecencias y debilidades, afecciones del pecho, laringe ó recto. El convaleciente de la gripe encontrará en estos cuerpos modificadores inmediata terminacion. El viejo pulmonico crónico, el de bronquios dilatados, el de catarros infecciosos, hallarán con el uso de estas Emulsiones alivio seguro, así como el niño raquítico y endeble.

De paladar agradable, lo mismo es tolerada por el estómago del niño raquítico, que por la mujer anémica y clorótica.

Estas preparaciones han merecido la aprobacion de los señores médicos de Córdoba y Granada. En los prospectos se dan más detalles.

De venta, en casa del autor, Almagra, 30, farmacia, Córdoba.—En Granada: farmacia de B. Juan Rubio y Perez; Galvez y Santos, calle de Mesones; y en la droguería de D. Doroteo Gonzalo, calle Salamanca, núm. 12.

Precio de cada frasco, de igual cabida que los sextis, 2 pesetas.

ESTABLECIMIENTO TERMAL

Urbernaga de Ubilla.

(Marquina.— Vizcaya.)

El más concurrido de los que radican en el Norte. Situado á 16 kilómetros de la estación de Ozcrueta y 18 de la de Elgoibar, ambas en la vía férrea de Durango á Zumarraga. Las aguas del establecimiento en combinacion con los trenes, hacen el servicio en dos horas, así de Ozcrueta como de Elgoibar.—Estacion telegráfica en el Establecimiento.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Setiembre.

Sus aguas nitrogenadas bicarbonatadas, han sido premiadas: En la Exposicion de París de 1878, con Medalla honorífica. En la Exposicion de Frankfurt de 1881, con Medalla de oro. En la Exposicion de Bruselas de 1882, con Diploma de honor. En la Exposicion de Amsterdam de 1883, con Medalla de plata. En la Exposicion de Madrid de 1883, con Medalla de oro. En la Exposicion de Niza de 1884, con Medalla de oro. En la Exposicion de Zaragoza de 1886, con Premio de primera clase. En la Exposicion de Barcelona de 1888, con Medalla de oro. En la Exposicion de París de 1889, con Medalla de oro.

Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado, vías urinarias, etc., siendo en muchos casos preferibles á Aguas Buenas, Cantabria y otras sulfureas y tambien á las de Panticosa, aguas análogas á las de Urbernaga de Ubilla, como oscuras.

Se usan suaves á las comidas, ya solas ó mezcladas con vino para facilitar las digestiones, corregir las acedias, pírcidas, vómitos, etc., con igual ó mejor resultado que las de Vichy y Vichy, Sebrona y Sopottilla, etc.

Se temperatura 27° centígrados.—Su caudal, 32.622 litros por hora. Cabinetes para instalaciones de los gases y salas de respiracion del agua mineral purificada, sin rival en Europa. Baños, chorros, pulverizaciones, etc., con los aparatos más modernos.

Director, doctor José Hernandez Silva.

Fonda-hospedaria.— Habitaciones cómodas para más de 400 personas, al alcance de todas las fortunas; pabellones de lujo; servicio esmerado.—Mesa á la española ó francesa, á voluntad, 6 pesetas.—Segunda mesa, solo á la española, 4 pesetas.—Comedores particulares.—Cupilla.—Casino.—Salón de recreo.—Sala de trébol.—Gabinete de lectura.—Café.—Jardines para paseos y excursiones á los puntos inmediatos.—Correo diario.—Venta de las aguas embotelladas.—Dirigido á D. Quirino Pinedo, farmacéutico en Bilbao, que está en comunicacion con las principales farmacias, y al que se podrán dar informes, que está en comunicacion con las principales farmacias, y al que se podrán dar informes, que está en comunicacion con las principales farmacias, y al que se podrán dar informes.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant Navio ofrece carruajes para el servicio del público á dos pesetas hora, con dos caballerías, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante á diez reales. Tiene montado un servicio para ir á todos los puntos que se le encarguen, baños, etc.

Se venden

macetas con flores de todas las especies.—En calle de Gomez, núm. 1, darán razon.

Se vende

la uva de mesa, fruto de 180 marjales de viña.—Para tratar, en la calle de Montalbán, núm. 8, casa de D. Jerónimo Palacios.

Ama de cria

forastera, primoriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, en la Carrera de Darro, núm. 25.

Ama de cria

primeriza, para casa de los padres.—Darán razon, en la calle Lavadero de las Tablas, núm. 32, esquina á la de Triana.

Ama de cria

con leche fresca, primeriza, para casa de los padres.—Darán razon en Peligros, Dolores Lopez Gonzalez.

Ama de cria,

primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle Algibe de Trillo, núm. 3.

Se vende

un repostero y mesas de noche.—Navarrete, barbería, darán razon.

DELICADO

AGUA FLORIDA

PURA RICA SIN RIVAL

MURRAY & LANMAN

Siempre mantiene su popularidad. Cuidado con las IMITACIONES.

DURADERO

REFRESCANTE Y PERFUME AROMATIZADO

Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía. Barcelona.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.
Domicilio social: Madrid, calle de Génova, 1, (Paseo de Recoletos.)
Garantías:
Capital social efectivo.—Diez millones de pesetas.
Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas.
30 años de existencia.
Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Óléaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiet del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de los cuales se también operando.

Este gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Óléaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiet del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de los cuales se también operando.

Este gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Óléaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiet del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de los cuales se también operando.

Este gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Óléaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiet del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de los cuales se también operando.

Este gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Óléaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiet del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de los cuales se también operando.

Este gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Óléaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisiet del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de los cuales se también operando.

LA URBANA

Compañía de seguros á prima fija contra el incendio, el rayo y las explosiones del gas y del vapor. Fundada en 1888, y la primera establecida en España con prima fija.

Tiene entre capital social, primas y reservas, sesenta y cuatro millones de pesetas. Ha pagado por siniestros, la enorme suma de ciento diez millones de pesetas.

Subdirector en esta provincia, D. Pedro Martinez Hoyo, Puente Castañeda, núm. 5.

GULA DE GRANADA.

Libro interesante, auxiliar indispensable para el viajero que la visita y para todo el que quiera conocer las bellezas artísticas, históricas y naturales de esta hermosa ciudad.

Contiene la descripción de la provincia y la capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos é históricos, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc., etc.

Un volumen en octavo encuadernado en tela se vende al precio de DOS pesetas cada ejemplar, en casa de Pericás (Puerta Real), y en la Administracion de «El Defensor de Granada», Buensuceso, 6.

Se remitirá por correo á los que envíen las 2 pesetas del valor del libro y setenta y cinco céntimos para el certificado.

Los que hagan pedidos de diez ejemplares en adelante, se les rebaja el 15 por 100.

Los pedidos deben dirigirse á D. Luis Seoec de Lucena, calle de Buensuceso, 6.—Granada.

DEPURATIVO MORGTON

Cura los malos humores de la sangre. Comienza á producir sus efectos á las veinticuatro horas de su empleo. El mal es descartado del cuerpo por la orina, la que cada vez es más limpia, clara y natural. Todas aquellas personas que han padecido sífilis, herpes, venéreos, reumas, granos, flujos, caspa, dolores, etc., deben purificar la sangre empleando el *Depurativo Morgton*. Este remedio pueden usarlo todas las personas, incluso los niños y durante el tiempo que quieran, siempre sin peligro. Los resultados son evidentes en todos los casos; 4 pesetas.

y demás boticas. Va por correo. Consultas: *Instituto Audet*, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el *Antidiabético Murray*. Hace disminuir el azúcar todos los dias, calma el hambre, la sed y evita la demutricion: 4 pesetas.

y demás boticas. Va por correo. Consultas: *Instituto Audet*, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el *Antiherpético Glover*. El herpes es una enfermedad muy común en España, mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan, le sus padres y tienen granos, pústulas, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido á modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el *Antiherpético Glover*, 4 pesetas en las boticas. Va por correo.

Madrid. Consultas al *Instituto Audet*, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

RETRATOS CON COLORIDO

Por un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica **Don José Ayola** (PADRE), fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposicion.

Fuente Real, núm. 3, frente á la fonda de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminacion es el más fino y bonito que hasta hoy se conocia y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los dias, aún cuando esté nublado ó lluvia, de nueve á cinco.

Especialidad en retratos instantáneos para niños.

BLNORRAGIA

Flujos uretrales.—Gota militar.

CURACIÓN asegurada, pronta, radical y exenta de peligro con el *Antiblenorrágico Ivel*. En ninguna ocasion este remedio deja de producir efecto. 4 pesetas.

y demás boticas. Va por correo. Consultas: *Instituto Audet*, Alcalá, 27 duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

ENFERMOS DE LOS OJOS

Colirio Resolutorio (externo): Cura las irritaciones de la vista, el lagrimeo, suprime las secreciones (mucos, legañas, etc.) y evita las inflamaciones, y *Tónico Visual* (interno): Fortifica la vista debilitada por enfermedades ó cansada por excesos ó vejez. 8 pesetas los dos remedios. Farmacia Central, Carmen, 41, y Saucedo, 13. Se mandan por correo. Consultas: *Instituto Audet*, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet

curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoracion, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid, Consultas, Dr. Audet, Alcalá, 72 duplicado. De dos á cuatro. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

ESTOMACAL MAITRE

Premio de Laureados de Francia

Cura las dispepsias, acideces, gases, etc., y corrige las malas digestiones. Aquellos enfermos que han sido fumadores, bebedores, han abusado de picantes, ó bien tienen el temperamento muy nervioso, acostumbra á padecer dispepsias. Tienen la lengua sucia, van estruendos, no encuentran gusto debido á los manjares, tienen dolores antes de comer ó bien molestias al hacer la digestion, en cuyo caso se les hincha el vientre de vientos que salen por arriba ó por abajo, vientos que son acres y quemantes hasta llegar el tubo digestivo. Todos esos enfermos hallan verdadera tabla de salvacion en el *Estomacal Maitre*. 4 pesetas caja en las farmacias.

Consultas, *Instituto Audet*, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Las Píldoras que conocen las

PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, esto no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Consultas, *Instituto Audet*, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

GRAN ALMACEN

Música y Planos,

ANTONIO SOLÁ

Completo surtido en discos y discos, con el del Reino, como alemanes y austríacos. San Miguel Alta, núm. 1.